
立法會﹕民政事務局局長就行政長官施政報告致謝議案（第二環節）致辭全文（只

有中文） 
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  以下為民政事務局局長曾德成今日（十月三十日）在立法會會議上就行政長

官施政報告致謝議案第二個辯論環節的致辭全文﹕ 

 

主席、各位議員： 

 

法律援助 

 

  主席，若你容許，我願意現在就回應吳靄儀議員關於法律援助服務的意見而

不待第五節。主席，法援服務不是民政系統裡的窮親戚，而是特別愛錫的寶貝。

原因是去年接受法援署加入民政系統時，我們聽到立法會及社會人士都希望政府

不要改變對法援的政策。 

 

  提供法援所依循的兩個準則，一直是經濟審查及案情審查。吳靄儀議員建

議，一是降低經濟審查的門檻，二是改變一刀切的做法，根據不同類型的訴訟，

作出區別、處理。我和同事很願意研究這些意見，不過現行經濟審查的準則實施

了很長時間，行之有效。它的好處是清晰、透明，將長官意志介入的機會減到最

低，所以對於這個制度要做任何改變時，我們都必須十分審慎。我的理解，法援

的功能在於體現法治，確保任何有充分理據提出法律訴訟或抗辯的人士，都不會

因為欠缺經濟能力，而不能夠在香港的法庭上採取法律行動，這個是最首要的，

而不是要通過法援，去達到某一項政治、經濟或者福利的目的。 

 

  至於刑事法援費用制度的檢討，尤其是釐訂費用額的問題，政府是有心去改

善這個制度，並且有心去提高費用額，但是受財政能力所限，未必就能夠達到好

像吳議員所期望的好消息。吳議員提出以當值律師的酬金作為參考，我們會認真

接納考慮。 

 

大廈管理 

 

  有不止一位議員都談到大廈管理的問題，尤其是舊區的大廈，這的確是市民

切身關注的。多個社區團體、非政府組織，以及熱心的人士，都在社區裏面很積

極支持業主立案法團和互助委員會的工作，幫助調解諸如大廈維修、公共空間等

問題所引起的紛爭。各區的民政事務處亦都努力提供協助，包括不時舉辦教育和

宣傳活動，推廣良好及有效的大廈管理模式。葉國謙議員建議開辦有系統的大廈

管理證書課程，如果有適當的條件、有符合資格的教員和踴躍報讀的學生，以至

頒發證書的認可機構，我們一定會積極配合。 



 

文化藝術發展 

 

  幾位議員亦談到文化軟件。我們在推進西九文化區硬件建設的同時，亦會增

加資源，強化本地各方面的文化軟件，包括支援藝術工作者的演出或展出機會，

培訓藝術中介人員，推廣藝術教育，以及加強和國內、國外的交流聯繫，我們還

會進一步通過香港藝術發展局，加強對第二梯隊藝團的支持。我們特別會聚焦培

育本地觀眾以及發展藝術教育，進一步開拓本地文化藝術的消費市場。  

 

  康文署在二○○九至二○一○年度，將配合不同社區的需要，包括偏遠的社區

例如:天水圍、東涌等，增辦富有特色的免費專題文娛活動，藉以豐富地區社群

的文化生活，促進社區的藝術發展。 

 

  藝術發展局亦將推出一個名為「社區文化藝術活動深化計劃」的項目，資助

現時十八區的「文藝協進會」或「文娛康樂會」的文化藝術組織，構思一些能提

升和深化該區現有文化藝術活動的深化計劃。 

 

體育發展 

 

  葉國謙議員和林大輝議員都提到體育，北京二○○八年奧運會和殘疾人奧運

會的確在香港社會掀起熱潮，有利我們進一步推動香港的體育發展。二○○九年

我們舉辦東亞運動會，作為東道主，我們會實事求是來辦這次盛事，不會虎頭蛇

尾。我們已預留二千萬元，供香港運動員備戰東亞運動會。此外，我們並會為香

港選手參賽亞運會和奧運會提早撥款。 

 

  我們已增撥資源，為精英運動員在訓練、教育、就業及生活等方面提供支援。

香港十所大專院校亦已達成計劃，專門照顧精英運動員，安排時間讓他們讀書和

進行專門體育的訓練，參賽完畢後可以繼續求學。亦有些商界機構很熱心，提供

精英運動員退役之後的工作安排。在今明兩個年度，我們會加大力度支援精英運

動員，目標是在國際體壇包括奧運會上奪取獎牌。如果說定位，我們的最高定位，

包括在二○一二年倫敦奧運會上奪取獎牌。精英體育事務委員會主席作了很好的

建議，在香港的十一項精英體育項目，我們會選定一些重點的體育項目，進一步

增加資源的投入，使運動員更有機會奪取獎牌。至於哪一項是重點項目則會有一

個機制，由體育界及體育學院去選定，而不是民政事務局局長個人選定的。另外

在二○○九年，我們會用一些資源去落實發展，除了十一項精英項目外，希望能

夠爭取一至兩項體育項目成為精英體育項目。 

 

  在普及體育方面，我們會制訂計劃，與區議會、地區體育會和各體育總會攜



手，舉辦更多切合不同人士需要的體育活動。為此，我們已預留五千萬元，在未

來三至四年資助在地區上增添體育設施及器材，包括供殘疾運動員使用的設施。

我們會繼續鼓勵商界，包括兼任立法會議員的商界，以各種形式參與贊助體育活

動。 

 

  黃成智議員表達了對防止賭博的關注，指出部分投注場地和投注票欠缺法例

要求的警告字句，我會和同事跟進這個情況。 

 

  我的回應到此。謝謝。 

完 

 

２００８年１０月３０日（星期四） 

 

 


